

# IMPERIALISMO Y COLONIALISMO.

## 1. CARACTERISTICA DEL IMPERIALISMO.

El **imperialismo** es una doctrina política que pretende imponer la supremacía de un Estado sobre los demás mediante la conquista o control de territorios en donde viven pueblos más atrasados. Esta expansión fue consecuencia de la búsqueda fuera de Europa de mercados y materias primas para la revolución industrial y se dio hasta el comienzo de la Primera Guerra Mundial. El imperialismo supuso la implantación de la supremacía europea occidental basada en el cristianismo, la raza blanca y el liberalismo económico.

Principales características del **imperialismo moderno**:

- Se desarrolla esencialmente entre **1870 y 1914**.
- Sus protagonistas son las grandes potencias industriales europeas (**Gran Bretaña, Francia, Alemania, Bélgica, Rusia...**) aunque también participó **Estados Unidos y Japón**.
- Las grandes potencias establecen su **dominio** económico y político en **Asia, África y Oceanía**.
- Su apogeo coincide con el desarrollo de la **segunda fase de la Revolución industrial**, el capitalismo financiero y la exaltación del nacionalismo.

## 2.- CAUSAS DEL IMPERIALISMO

Se pueden señalar como motores de la expansión colonial las siguientes causas:

**1. Económicas.** Son las principales y encontramos varias:

- Búsqueda de nuevos mercados. Las naciones industrializadas necesitaban controlar nuevas zonas geográficas (pueblos, naciones, etc.) para tener un mercado autónomo donde poder comprar y vender sus productos.
- Necesidad de disponer de materias primas más baratas, muy abundantes en los territorios coloniales y que atraen el interés capitalista. Por ejemplo, las de tipo alimenticio (como el café o el cacao, muy solicitados en las grandes ciudades), o bien de tipo mineral (como el cobre y el estaño).
- Utilización de mano de obra indígena, a bajo coste y casi servil, especialmente en la realización de obras de infraestructura (construcción naviera, puertos, ferrocarriles, extracción de recursos naturales, etc.).
- Desarrollo del capitalismo financiero, como consecuencia de la concentración de capitales empresariales y bancarios. Los «nuevos continentes» (Asia, África y Oceanía) constituían un buen objetivo geográfico donde invertir los excedentes de capital, fuera de las propias fronteras; se dedicaban, fundamentalmente, a obras de infraestructura.

**2. Demográficas.** Se deben principalmente al aumento demográfico, que podría haber provocado superpoblación, tensiones sociales, etc. Entre 1850-1914, en Europa, la población se duplicó, creando fuertes presiones sobre los recursos en ciertos países. La población sobrante tenía como única salida marcharse a los territorios coloniales de sus respectivos países. Así en estos años se marchan de Europa cerca de 40 millones de individuos alentados por conseguir sus sueños de riqueza y grandeza.

**3. Políticas.** Las diversas naciones desean aumentar su prestigio y grandeza frente a los demás; con tal fin se fomentan las ideas nacionalistas y el afán por destacar la importancia de pertenecer a una gran nación, reflejándose este objetivo en la expansión fuera de las propias fronteras.

Búsqueda de zonas y puntos geopolíticos estratégicos, como medios de apoyo a la expansión imperialista

**4. Ideológicas.** Todas las potencias quieren salir de Europa y engrandecerse. Esto se debe en gran parte al fuerte nacionalismo xenófobo que vivían las naciones europeas a mediados del siglo XIX. A

ello se le une la idea de la superioridad de la cultura occidental sobre los pueblos del resto del mundo. Algunos países, para conseguir justificar su expansión, ponen la religión, la civilización europea y el nacionalismo como pretextos para mejorar el nivel de vida de los indígenas. Se cree que el hombre blanco es superior. El Darwinismo Social decía que los países más ricos, más modernos... tienen derecho a seguir creciendo aunque sea a costa de las clases inferiores, más arcaicas, retrasadas... Se trata de llevar a las recién conquistadas tierras, leyes sobre la evolución de las especies a las sociedades.

**5. Interés científico.** Existe un ansia por saber, cartografiar, analizar, descubrir nuevas especies de animales y plantas, nuevos territorios... Se lanzan a la aventura, se analiza todo, consiguiendo avances en la biología, la botánica, cartografía... Particulares y ricos burgueses subvencionan expediciones de carácter científico para así adquirir fama y fortuna. En este sentido, el continente africano y las islas de Oceanía, se convierten en focos de interés científico para los europeos. Muchas expediciones de carácter científico, esconderán intereses políticos y comerciales por parte de los Estados y ricos burgueses que los subvencionaron.

#### **6.- Avances Técnicos.-**

El ferrocarril, el barco de vapor, el telégrafo, el desarrollo de la industria armamentística, etc., se convierten en instrumentos eficaces para apoyar la expansión colonialista. Las grandes compañías navieras y de ferrocarriles alcanzan enorme importancia como grupo de presión, ya que, por el interés de sus negocios, intentan influir en las decisiones políticas.

A esto se le une una superioridad tecnológica y armamentista de los europeos sobre las demás naciones.

### **3. CONSECUENCIAS DEL IMPERIALISMO**

#### **A.- SOBRE LOS TERRITORIOS COLONIZADOS**

##### **1.- ECONOMICAS**

La agricultura en las colonias era de subsistencia antes de la colonización europea. En la colonización se eliminó este tipo de cultivo y se implantó el sistema **de monocultivos** para las plantaciones. Estos monocultivos beneficiaban a la metrópoli y perjudicaba a los indígenas. Otro problema fue que los indígenas pasaron a ser mano de obra barata explotada, empeorando así sus condiciones de vida. El otro grave problema fue **la dependencia hacia la metrópoli** de todas las colonias que se ajustaron a las necesidades económicas de esta, sin atender a su propio crecimiento.

##### **2.- DEMOGRAFICAS**

En la mayoría de las colonias la población aumentó porque se establecieron mejoras en la higiene, sanitarias, alimentación... La natalidad seguía siendo fuerte y la mortalidad disminuyó. Este aumento de población hizo que se rompiera el equilibrio entre población y recursos, que a la larga, traerá, el hambre y la dependencia de los futuros países.

##### **3.- SOCIALES**

Cambió el tipo de sociedad tribal. Era el pueblo colonizador el que **impuso su modelo social** rompiendo así los pilares tradicionales culturales de estas sociedades. Los blancos fomentaron, además, las diferencias y las luchas entre los indígenas, creando diferencias entre las tribus que antes no existían.

##### **4.- CULTURALES**

Los pueblos colonizados no fueron capaces de mantener los aspectos culturales fundamentales, como por ejemplo la lengua o la religión, imponiéndoles por la fuerza, las propias de la metrópoli.

**B.- SOBRE LAS METROPOLIS.-** Para las metrópolis las consecuencias fueron positivas:

- ✓ La colonización consolidó la segunda revolución industrial y elevó el bienestar de la población.
- ✓ Fomentó el proteccionismo en cada país en sus colonias con mercados exclusivos con controles muy rígidos.
- ✓ Sirvió como válvula de escape al problema social puesto que los beneficios económicos afectaron a gran parte de la población.
- ✓ Se extendió la cultura occidental en todos los continentes y los europeos tuvieron la oportunidad de conocer otras civilizaciones.
- ✓ Se reforzó el sentimiento de superioridad de los occidentales.
- ✓ Proporcionó estabilidad política y los conflictos se resolvían mediante acuerdos.
- ✓ La colonización les aportó un incremento del poder económico y político.
- ✓ Se agudizaron las tensiones internacionales, provocando enfrentamientos entre las potencias europeas, que desembocaron en la I Guerra Mundial

**4. ORGANIZACIÓN DE LOS IMPERIOS COLONIALES:** Hubo distintas formas de organización:

- 1.- **Las colonias:** no tenían gobierno indígena y dependían de la metrópoli. La autoridad solía estar en manos de un **gobernador de carácter militar**. Estos territorios eran los que más sometidos estaban a los intereses económicos de la metrópoli. Se dieron en aquellos territorios más atrasados y con menos peso demográfico indígena.
- 2.- **Los protectorados:** teóricamente existía un gobierno indígena al que respetaban, pero en la práctica era un gobierno paralelo el dominante formado por los delegados de la metrópoli. Esta fórmula se implantó en los territorios que habían estado estructurados y habían tenido relaciones internacionales.
- 3.- **Las colonias de poblamiento:** aseguraban el establecimiento en las colonias de abundante población europea. Estos territorios dispusieron pronto de un sistema parlamentario propio, aunque tenían cierta dependencia de la metrópoli. Este tipo de territorios colonizados fueron llamados dominios. Ej. Australia.